
■网评锐语

究竟什么原因
让黑车位泛滥

“塌方式腐败”
抓源头才能杜绝

■世象漫说

袁文良： 福建龙岩连城原县
委书记、 县人大常委会主任、 县
政协主席和县财政、 交通、 公安
等部门主要负责人因腐败问题相
继落马， 涉案人员16人， 涉案金
额3000余万元。 任何事情都是事
出有因。 “冰冻三尺” 也非 “一
日之寒”。 要想根绝 “塌方式腐
败” 案件发生， 必须采取釜底抽
薪的办法， 抓住源头， 从根本上
防止贪腐。

■社论
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■每日图评 ■长话短说

走路玩手机，会有致命危险！

充分认识和把握工会事业发展机遇

看不清

“月薪150元”谁该难堪？
■有感而发

从17岁到57岁， 山西陵川县
积善村代课教师宋玉兰坚守三尺
讲台40年， 她用生命中最宝贵
的 时 光 照 亮 这 个 偏 僻 的 小 山
村 。 虽然宋玉兰这一辈子每月
工资最多时也只有150元 ， 但她
喜欢孩子 ， 说 “我离不开孩子
们”； 乡亲们也敬重她， 说 “她
是小山村不灭的蜡烛”。 （1月1
日 《华商报》）

代课老师月薪150元 ， 无论
怎么说， 都说不过去。 不是宋玉
兰是老师， 就算她是一位普遍劳

动者 ， 按照山西省最低工资标
准， 陵川县为1420元， 那么， 作
为全日制的代课老师宋玉兰每月
至少应该拿1420元。 而今， 宋玉
兰只每月拿150元， 连零头都不
够， 说明该县最低工资标准的政
策没有执行到位。 看到宋玉兰过
如此 “寒酸生活”， 有关部门难
道不应该反思吗？ 这究竟是什么
原因造成的？

代课老师月薪150元 ， 让宋
玉兰老师过如此 “寒酸生活 ”，
无疑是对代课教师合法权益的剥

夺。 须知， 代课教师扎根穷乡僻
壤， 无私贡献， 为农村 “普九”
和 “扫盲” 作出了巨大牺牲， 理
应得到地方政府的厚待。 拿着最
低工钱， 干着最光荣的工作。 不
仅折射出代课老师的生存窘况，
更折射出地方政府对义务教育重
视鸡肋， “再穷不能穷教育， 再
苦不能苦孩子”， 在当地成了一
句口号。 这既是代课老师个人的
悲哀， 更是地方教育事业发展的
悲哀。

□吕好玫

1月1日， 新修订的 《北京市
实施 〈中华人民共和国工会法〉
办法》 (以下简称 《实施办法》)
开始施行。 这是北京市贯彻落实
党的十八大和十八届三中、 四中、
五中全会精神， 实现首都工会在新
形势下依法建会、 依法管会、 依
法履职、 依法维权基本目标的重
大举措， 为当前和今后一个时期
首都工会顺利开展工作提供了法
律依据， 具有里程碑意义。

毫无疑问 ， 学习好 、 宣传
好、 贯彻好 《实施办法》， 使其
真正发挥作用， 是当前首都工会
工作的首要任务 。 而学习 、 宣
传、 贯彻 《实施办法》 的前提和
动力是， 要对当前工会组织所处

的发展阶段和所面临的战略机遇
要有充分认识和深刻把握。

从全国大背景来看， 工会工
作进入了一个新的发展阶段， 工
会组织面临 “前所未有” 的战略
机遇。 十八大以来， 党中央对加
强和改进新形势下党的群团工作
高度重视， 习近平总书记在不同
场合就坚持工人阶级领导地位、
发挥工人阶级主力军作用、 做好
新形势下工会工作发表了一系列
重要讲话， 提出新思想、 作出新
指示 。 习近平总书记在 2013至
2015年的五一国际劳动节， 连续
三年发表重要讲话， 反复强调全
心全意依靠工人阶级的根本方
针 ， 要求我们始终弘扬劳模精

神、 劳动精神， 重视提高劳动者
素质。 2013年同中华全国总工会
新 一 届 领 导 班 子 集 体 谈 话 ，
2014年对加强基层工会建设作出
“三个着力” 的批示， 持续对工
会工作作出了重要指示。 特别是
去年7月份， 党中央召开 “历史
上第一次” 的群团工作会议， 专
门下发 《关于加强和改进党的群
团工作的意见》， 为新形势下开
展群团工作进一步明确了方向、
目标和要求 ， 具有很强的战略
性、 思想性、 针对性， 也为工会
事业发展开启了新的阶段。

就北京社会发展讲， 首都工
会面临的工作环境、 发展机遇弥
足珍贵。 2008年12月以来， 市委

每五年召开一次工会工作会议，
并以市委名义出台关于工会工作
的 “意见”， 就新时期加强和改
进首都工会工作提出指导思想、
实现目标和工作任务； 每年， 市
委常委会专门就工会工作听取汇
报， 提出要求。 从 “十二五” 开
始， 北京市把 “职工发展规划”
列入全市的五年发展规划， 成为
全国首个关于职工发展事业的地
方专项规划。 人大、 政府、 政协
等积极为工会组织配置更多的资
源和手段 ， 为工会工作创造条
件、 提供支持。

此次我市 《实施办法》 的修
订， 是十几年来全国首次。 修订
工作得到了立法机关的高度重

视， 市人大相关部门论证、 调研
和起草工作历时3年， 修订内容重
点加强了工会组织建设、 健全了职
工维权机制、 强化了工会工作保障，
为进一步做大做强首都工会事业
提供了有力的法治保证。

习近平总书记在不同场合多
次强调 ， 要善于观大势 、 谋大
事 。 我们要站在中国工会背景
下、 首都发展环境中看待 《实施
办法》 的意义和价值， 深刻理解
它对工会事业发展的作用和深远
影响。

首都工会有幸， 发展机遇难
得。 让我们以学习贯彻 《实施办法》
为契机， 投袂而起， 只争朝夕 ，
推动首都工会工作再上新台阶。

徐刚： 业内人士估算， 西安
所有停车位近40万个， 除目前纳
入西安市机动车停放中心正规管
理的3万个外， 至少还有30多万
个非正式车位， 这些车位所产生
的价值有近十亿之多。 黑车位不
符合公共利益， 应该依法坚决予
以取缔。 可更值得思考的是， 黑
车位产生的土壤是什么。 黑车位
因为城市的停车难而横空出世，
甚至变成地下产业， 根子还是城
市停车的位置太少。

发年终奖
考验老板智慧
每年的年末岁首 ， 最开

心的事情中一定少不了年终
奖这个沉甸甸的大红包。 今
年你拿到了多少年终奖？ 这
样的问题， 有人欢喜有人愁。
随着我国经济低速增长成为
常态， 2015年一些企业利润
下降 ， 年终奖出现了缩水 ，
甚至没有的状况； 但是 “双
创” 的大背景之下， 有些企
业却迎来绚烂的春天， 这些
企业员工的年终奖当然也少
不 了 。 （ 2015年 12月 31日
《包头晚报》）

国家的劳动法规中没有
规定企业一定要发年终奖 ，
但是， 很多企业的老板为了
激励和褒奖员工， 一般都会
发年终奖 ， 这 似 乎 是 现 代
企业文化的一 部 分 ， 成 了
一条不成文的规定 。 因此 ，
每到年终岁末 ， 发 不 发 年
终奖 ， 发多少年终奖， 怎么
发年终奖， 成为这个年度考
验老板智慧的最后一道作业
题。

法律没有明文规定要发，
再加上本年度企业的效益不
佳， 老板可以找多条理由不
发年终奖。 然而， 不要忘了
一条铁律： 好心情也是生产
力。 员工们辛辛苦苦地忙碌
了一年， 眼巴巴地盼着最后
一道企业的圣餐， 年终奖却
化为泡影 ， 大伙会怎么想 ？
其一， 员工对不发年终奖有
个一贯的思维———这是老板
刁奸耍滑 ， 不想发 ； 其二 ，
年终奖也成了企业发展兴衰
的风向标。 即便确实企业亏
损了， 大家也会质疑领导运
筹帷幄的能力和企业发展的
远景。

企业需要每一个员工都
有好心情 ， 发 年 终 奖 应 是
最优选项 。 困境下 的 企 业
发年终奖 ， 更 能体现 老 板
善待员工的诚意 ， 能 增 加
员工的集体认同感 ， 激 励
大家齐心协力， 帮企业渡过
难关。

□黄齐超

走在路上， 坐在车里， 大家
都是低头摆弄手机的 “低头族”，
可有人却因此失去了生命。 仅仅
两分钟不到， 这样一个鲜活的生
命就离我们而去， 再一次给低头
族们敲响了警钟。 2015年12月29
日晚， 28岁的王某一边玩手机 ，
一边在浙江温州平阳县鳌江镇厚
垟村的河边散步。 因为她一直在
看手机， 没注意到河， 一下掉了
进去 ， 再也没上来 。 （1月2日
《现代快报》）

这是一件多么令人感到悲伤
的事情！ 有谁能够想到， 随处可
见且乐此不疲的 “低头族” 当中
会有人因为玩手机而丢掉了宝贵

的生命。 手机， 这个现代人生活
离不开的通讯工具， 怎么就演变
成了屡屡夺人性命的杀人利器？

手机， 正在以惊人的速度悄
然地改变着人们本来简单的日常
生活。 不论在城市或者在乡村，
也不论是成人还是孩子， 但凡有
人出没的地方， 只要是手机信号
覆盖的地区， 玩手机便早已成为
了人们打发时光的一种最流行方
式。 休息、 开会、 吃饭、 上课，
甚至走路时也在旁若无人地玩，
图的是什么？ 难道是工作质量的
下降、 学习成绩的滑坡、 日常生
活的无序、 身体健康的伤害？ 已
经有如此多的人们害上了 “手机

依赖症”， 甚至有那么多人因此
搭上了性命， 难道不应该引起人
们的反思和警醒吗？

笔者相信 ， 这起手机 “杀
人” 事件的发生， 必然会引起人
们的认真反思与对待， 尤其是随

着那段充满恐怖色彩的监控视频
在网上的广泛流传， 也一定会让
那些依然沉迷于玩手机的 “低头
族” 们变得更加清醒， 万不可再
让手机继续扮演杀人利器这种悲
催的角色了。 □乔木

近日 ， 北京市体育局 、 北京市教委联合发布
《2014年北京市国民体质监测公报 》。 监测数据表
明， 视力低下、 肥胖和龋齿仍然是北京学生身体健
康的三大问题， 其中， 2014年小学一年级学生视力
不良检出率为30.9%， 比2010年上升了5.82个百分
点。 （1月3日 《京华时报》） □赵顺清

———一论贯彻落实北京市实施 《工会法》 办法
本报评论员


